

## **Línea Temática**

Ecología Política y Conflictos Socioambientales en Perspectiva Histórica

### **Ponente:**

Sammy Andrea Sánchez Garavito<sup>1</sup>

Sonia Carolina Torres Quijano<sup>2</sup>

### **Conflictos socioambientales en el Guaviare, Colombia: una mirada desde la ecología política**

El proceso de poblamiento del departamento del Guaviare, ubicado en la entrada de la Amazonia y dividido por las cuencas del río Orinoco y Amazonas, ha estado marcado por diferentes etapas relacionadas a intereses económicos y hechos de violencia, configurando los actuales conflictos territoriales que giran en torno a las distintas formas de concebir el territorio y su ordenamiento.

El desarrollo de economías extractivas legales o ilegales, los procesos de colonización impulsados por el gobierno nacional como parte de su ejercicio de soberanía frente a otros países que tenían apuestas comerciales en Colombia aunadas a la explotación del caucho, la presencia de actores con poder armado y político que han sido determinantes en el ordenamiento y control territorial, y las misiones evangelizadoras que emprendieron acciones de “*occidentalización*” de pueblos indígenas como los cuinaves y curruparos, condujeron a cambios de patrones sociales y exterminio de población indígena que tenía presencia milenaria en esta región e impulsó la mano de obra de colonos que llegaron de otras zonas por la expectativa y huyendo de la violencia que aquejaba otras zonas del país, generando, a su vez, procesos de apropiación territorial que supera el ámbito económico – productivo y trascienden a esferas de organización social en el que deciden en conjunto sobre las modalidades del uso y acceso a los recursos existentes en el espacio que ocupan, creando instancias de gobernabilidad comunitaria.

Lo anterior, sumado al reconocimiento de la importancia y fragilidad del ecosistema con la declaración de áreas protegidas como los Parques Nacionales Naturales Sierra de la Macarena y Serranía del Chiribiquete, la Reserva Nacional Natural Nukak, las Reservas Forestales Protectoras Serranía de la Lindosa y Caños la Esperanza y Agua Bonita y el Distrito de Manejo Integrado del Ariari-Guayabero, constituye en la actualidad un escenario de conflictos territoriales dado que se superpone la necesidad de conservar la biodiversidad, bajo una concepción que no supera el enfoque preservacionista, la protección de comunidades indígenas que habitan los resguardos Barrancón, El refugio, La María, La Asunción, La Fuga, Nukak-Maku y Panure, la apuesta territorial de las

---

<sup>1</sup> Trabajadora social, candidata a magister en Geografía de la Universidad Estadual Julho de Mesquita Filho.

<sup>2</sup> Ingeniera ambiental, candidata a magister en medio ambiente y desarrollo, Universidad Nacional de Colombia.

comunidades campesinas, algunas de ellas cobijadas bajo la figura de la Zona de Reserva Campesina, las cuales han sido excluidas al no reconocer su fundamental papel en la conservación de dichos ecosistemas asociado a sus prácticas productivas, y la intervención de otro tipo de actores políticos y económicos que promueven proyectos extractivistas agroindustriales y de ganadería intensiva, asociados a fenómenos de concentración de tierra; todo permeado, además, por la presencia de actores armados.

Por tanto, se busca establecer una relación entre los conflictos mencionados anteriormente en el departamento del Guaviare, analizando los escenarios que se plantean con el posacuerdo e involucrando la percepción de los colonos campesinos en cuanto a las oportunidades y propuestas que se presentan para la atención y tratamiento de dichos conflictos.